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Lima 
incentiva 
geradores de 
crédito de 
carbono

Mercado 
eleva 
projeção da 
Economia

No Dia Mundial do Meio Ambiente o prefeito de Manaus, David Almeida, realizou a abertura do evento

Prefeito abre a segunda edição da 
‘Mostra Sustentável Manaus Verde’

EDITAL

ESPERANÇA

Acidente aconteceu na avenida Djalma Batista, 
uma das vias mais movimentadas de Manaus

Mulher cai 
de moto e é 
atropelada

Bolsonaro será julgado 
no dia 22 de junho Elymar Santos se 

apresenta na Casa 
Zezinho Correa

TRÂNSITO POR FALA CONTRA URNAS FIM DE SEMANA DE SHOW

Previsão este ano subiu de 
1,26% para 1,68%. A estimativa 
está no boletim Focus, pesqui-
sa divulgada semanalmente pelo 
Banco Central (BC)

DIVULGAÇÃO

POLÍTICA 7

ECONOMIA 7

CIDADES 6

ÚLTIMAS 2

CULTURA 9

Sine Amazonas dispõe 
de 117 vagas hoje

PROCURANDO EMPREGO?

ÚLTIMAS 2



redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

Bolsa Verde foi anun-
ciada por Marina Silva, 
ministra do Meio Am-
biente

O governo fede-
ral vai retomar o 
programa Bolsa 
Verde, que fazia 

pagamentos a famílias que 
vivem em áreas de reserva 
extrativista e comunidades 
tradicionais da Amazônia, 
como forma de estimular 
a preservação da floresta e 
promover a regeneração de 
áreas degradadas.

O anúncio foi feito na 
segunda-feira (5) pela mi-
nistra do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima, Marina 
Silva, durante evento de ce-
lebração do Dia Mundial do 
Meio Ambiente, no Palácio 
do Planalto.

“Essas famílias receberão 
uma ajuda do Estado como 
pagamento pelos serviços 
que eles prestam para a 
proteção do meio ambien-
te. Cerca de 80% das flores-
tas protegidas no mundo 
estão sob domínio dessas 
comunidades tradicionais. 
Isso tem a ver com o reco-
nhecimento do papel que 
essas comunidades têm 
para manter os serviços 
ecossistêmicos preserva-
dos”, afirmou a ministra a 
jornalistas.

Criado em 2011 pelo go-
verno da então presiden-
te Dilma Rousseff, o Bolsa 
Verde previa a concessão, a 
cada três meses, de R$ 300 
para famílias em situação 
de extrema pobreza que 
vivessem em áreas de pro-
teção ou de reserva e que 
comprovassem produção 
sustentável.

O programa, no entan-
to, foi encerrado ainda em 
2017, durante o governo 
de Michel Temer, que su-

Marina Silva fez o anúncio na noite da segunda-feira (5)

Últimas

Julgamento de Bolsonaro é marcado

DIVULGAÇÃO

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) marcou para 22 
de junho o julgamento do 
processo aberto contra o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
após a reunião com embaixa-
dores, realizada em julho do 
ano passado, no Palácio da 
Alvorada, em que ele atacou 
o sistema eletrônico de vota-
ção. Se for condenado, Bolso-
naro ficará inelegível por oito 
anos e não poderá disputar 
as próximas eleições.

Na ação, ex-presidente é 
acusado de abuso de poder 
político e uso indevido dos 
meios de comunicação. Após 
a realização da reunião do 
presidente com embaixado-
res, o PDT entrou com uma 
ação de investigação no TSE.

Em seguida, de forma limi-
nar, o tribunal determinou a 
retirada das imagens do en-
contro das redes sociais e da 
transmissão oficial do evento 
por entender que houve di-
vulgação de fatos inverídi-
cos ou descontextualizados 

22 DE JUNHO PROCURANDO EMPREGO

Sine Amazonas tem mais de 
100 vagas nesta terça (6)

O Governo do Amazonas, por 
meio do Sistema Nacional de 
Empregos do Amazonas (Sine/
AM), administrado pela Secretaria 
Executiva do Trabalho e Empre-
endedorismo (Setemp), órgão da 
Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Econômico, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Sedecti), 
divulga a oferta de 117 vagas de 
emprego para esta terça-feira (06).

Os interessados em concorrer às 
vagas devem acessar o site (http://
empregabrasil.mte.gov.br) para 
fazer a solicitação de cadastro, 
ou comparecer na sede do Sine 
Amazonas, localizada na Gale-
ria+, avenida Djalma Batista, 1.018 
(entre o Amazonas Shopping e o 
Manaus Plaza Shopping). A distri-
buição das senhas e atendimento 
são realizados das 8h às 14h.

Para o cadastro, devem apre-
sentar comprovante de vaci-
nação (Covid-19), currículo e 
documentos pessoais (RG, CPF, 
PIS, CTPS, comprovante de es-
colaridade e residência). Não é 
necessário apresentar cópias, so-

sobre o sistema de votação.
Em parecer enviado ao TSE, 

a Procuradoria-Geral Eleito-
ral (PGE) defendeu a con-
denação de Bolsonaro. Para 
o órgão, Bolsonaro divulgou 
aos embaixadores informa-
ções inverídicas sobre o sis-
tema de votação.

Durante a tramitação da 
ação, a defesa de Bolsonaro 

defendeu que o caso não 
poderia ser julgado pela 
Justiça Eleitoral. No enten-
dimento dos advogados, o 
evento com os embaixadores 
foi realizado em 18 de julho, 
quando Bolsonaro não era 
candidato oficial às eleições 
de 2022 e o nome dele ainda 
não tinha sido aprovado em 
convenção partidária.

mente os documentos originais. 
As oportunidades de emprego 
são de diversas empresas e insti-
tuições do Amazonas, e os deta-
lhes das vagas serão informados 
pelos empregadores.

O candidato também poderá 
concorrer às vagas acessando 
o Portal do Trabalhador (www.
portaldotrabalhador.am.gov.br), 
no qual irá anexar o currículo na 
vaga pretendida. Caso esteja den-
tro do perfil, a equipe de captação 
entrará em contato. Para conferir 
as vagas aponte a câmera do seu 
celular para o QR Code:

Governo retornará bolsa para 
comunidades da Amazônia

cedeu Dilma Rousseff após 
o impeachment de 2016. O 
valor e a periodicidade dos 
pagamentos do programa 
que será retomado não fo-
ram detalhados por Marina 
Silva, mas, segundo ela, a 
iniciativa deverá abranger, 
inicialmente, cerca de 30 mil 
famílias. Na versão anterior 
do programa, os pagamen-
tos alcançaram mais de 70 

mil beneficiários.  
O recurso será pago in-

clusive para famílias que já 
recebem outros benefícios, 
como o Bolsa Família. “Essa 
adicionalidade tem a ver 
com aquilo que elas fazem, 
modo de vida que ajuda a 
preservar os biomas brasi-
leiros”, explicou a ministra. 
A ideia é que, mais adiante, 
o programa contemple co-

munidades tradicionais que 
vivem em outros biomas, 
como o Cerrado e a Mata 
Atlântica.

MP da reestruturação
Marina Silva também 

avaliou que a retirada de 
atribuições de sua pasta 
não afetará as prioridades 
do governo. Na semana 
passada, o Congresso Na-

cional aprovou a Medida 
Provisória (MP) que definiu 
a estrutura administrativa 
do governo. O texto final 
retirou diversas funções das 
pastas do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima (MMA) e 
também do Ministério dos 
Povos Indígenas (MPI).

“O compromisso do pre-
sidente Lula é que interna-
mente, no governo, [possa-

Relembre
O presidente Jair Bolsona-

ro (PL) questionou o siste-
ma eleitoral brasileiro pelo 
menos 23 vezes em 2021. 
O número inclui acusações 
de supostas fraudes em dis-
putas passadas, menções a 
pleitos “esquisitos” realiza-
dos no exterior e exemplos 
de votações “limpas” que o 
Brasil deveria seguir. Entram 
na conta as ocasiões em que 
o chefe do Executivo usou a 
palavra “fraude” como sinô-
nimo de eleição sem voto 
impresso. Além disso, Bol-
sonaro criticou integrantes 
do Judiciário federal em ao 
menos 12 oportunidades 
nos últimos 12 meses. O mi-
nistro Luís Roberto Barroso 
foi um dos principais alvos 
do presidente. Motivos: pre-
sidir o TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) –órgão responsá-
vel pelo sistema eleitoral 
brasileiro– e defender pu-
blicamente a segurança das 
urnas eletrônicas.

Jair Bolsonaro será julgado 
no dia 22 de junho por falas 
contra urnas eletrônicas

POR FALAS SEM PROVAS

Sine Amazonas tem 117 va-
gas disponíveis

EMPREGO
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mos] fazer todos os esforços 
para que não haja prejuízo 
da implementação de suas 
prioridades”, afirmou a jor-
nalistas.

Um pouco antes, durante 
seu discurso na cerimônia 
alusiva ao Dia Mundial do 
Meio Ambiente, a ministra 
disse acatar a decisão do 
Congresso Nacional, “por-
que na democracia, a gente 
acata as decisões legítimas” 
do Poder Legislativo, mas 
ressaltou que não concorda 
com as medidas, porque 
elas enfraquecem uma “po-
lítica ambiental robusta”.

O texto final da MP, que 
ainda precisa ser sanciona-
do pelo presidente, tirou do 
MMA a Agência Nacional de 
Águas (ANA), passando a 
supervisão do órgão ao Mi-
nistério da Integração e do 
Desenvolvimento Regional. 
Já o Cadastro Ambiental 
Rural (CAR), um cadastro 
eletrônico obrigatório a 
todas as propriedades e 
posses rurais, passou a ser 
vinculado ao Ministério da 
Gestão e da Inovação em 
Serviços Públicos.

O relatório ainda retirou 
da competência do MMA 
o Sistema Nacional de In-
formações em Saneamento 
Básico (Sinisa), o Sistema 
Nacional de Informações 
sobre a Gestão dos Resídu-
os Sólidos (Sinir) e o Sistema 
Nacional de Gerenciamento 
de Recursos Hídricos (Sin-
greh). Os três sistemas serão 
agora de responsabilidade 
do Ministério das Cidades.

Por fim, o texto final 
também retirou do Minis-
tério dos Povos Indígenas 
sua principal atribuição, 
a de homologação de 
terras de povos originá-
rios, devolvendo-a à pas-
ta da Justiça e Seguran-
ça Pública, como era em  
governos anteriores.

Jair Bolsonaro atacou diversas ve-
zes o sistema eletrônico de votos 
e também o ministro Barroso
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MANAUS - AMAZONAS

David Almeida, Eduardo Braga e Omar 
Aziz, um acordo possível ? 

No Amazonas, Estado de 
acordos políticos surpreen-
dentes e de desacordos pré-
-eleitorais, o prefeito David Al-
meida (Avante) e os senadores 
Eduardo Braga (MDB) e Omar 
Aziz (PSD) vêm promovendo 
uma reaproximação, objeti-
vando a governança da cidade 
de Manaus e com possibilidade 
de pactos eleitorais para as 
eleições municipais de 2024 e 
ao governo estadual em 2026. 
Porém, a história da política 
local mostra que nem sempre 
os acordos em períodos pré-
-eleitorais foram confirmados 
nas eleições.

No fim da década de 80, tudo 
pronto para as eleições de 1990, 
Amazonino declara apoio ao 
empresário da Comunicação, 
Umberto Calderaro Filho para o 
governo do Estado. Uma euforia 
tomou conta do grupo Rede 
Calderaro de Comunicação - 
RCC. O jornal A Crítica publi-
cou manchetes com adesões 
de empresários e de prefeitos. 
Mas, a declaração de Amazoni-
no não prosperou. O apoio não 
demorou. Calderaro deixou de 
ser o candidato indicado por 
Amazonino. Mendes abraçou o 
retorno de Gilberto Mestrinho 
ao governo do Amazonas. Não 
foi a primeira e não será a última 
vez que acordos lançados e 
apoios declarados viraram pó.

Também, nas vésperas das 
eleições de 1994, Bernardo Ca-
bral, que tinha se envolvido em 
um escândalo amoroso com a 
então ministra da Economia, 
Zélia Cardoso de Mello, e par-
ticipado de um governo fede-

ral que confiscou a poupança 
dos brasileiros, anunciava a 
união com o deputado Nona-
to Oliveira. Cabral disputaria 
a vaga para o Senado Federal 
e Nonato era candidato ao 
governo. Essa união não de-
morou. Cabral deixou Nonato 
Oliveira, antes das convenções 
partidárias, e foi compor com 
Amazonino. Foram eleitos: 
Amazonino para o governo, 
Jefferson Péres e Bernardo 
Cabral para o Senado Federal. 
Derrotados: Nonato Oliveira 
para o governo, Serafim Corrêa 
e Félix Valois, que disputavam 
o Senado federal.

Em 1998, às vésperas das 
eleições gerais, Serafim Corrêa, 
Gilberto Mestrinho e Arthur 
Neto, comemoravam a união 
política para vencer o grupo 
do então governador Ama-
zonino Mendes e impedir a 
sua reeleição. Essa união não 
demorou muito, Mestrinho e 
Arthur “largaram” Serafim no 
meio do caminho e foram co-
ligar com Amazonino. Serafim, 
naquele ano, foi candidato a 
vice-governador na chapa de 
Eduardo Braga e o ex-reitor da 
Universidade Federal do Ama-
zonas - UFAM, Marcus Barros 
disputou a vaga para o Senado 
Federal. Arthur, Amazonino e 
Gilberto foram eleitos.

Existem, ainda, outros exem-
plos de mudança de rumos nos 
acordos anunciados. Na eleição 
municipal de 2016, o MDB ti-
nha o candidato a prefeito de 
Manaus com reais condições 
de vencer, o deputado federal 
Marcos Rotta. O chefe do MDB, 

senador Eduardo Braga, fez 
composição com o prefeito da 
época, Arthur Neto, e defendeu 
a reeleição de Arthur e indicou 
Rotta como vice-prefeito. Braga 
esperava o apoio de Arthur para 
voltar ao comando do governo 
estadual. Isso não aconteceu. 
Arthur venceu, Rotta terminou 
o mandato isolado e Arthur não 
apoiou Eduardo Braga.

Recentemente, o pré-can-
didato Amazonino Mendes, 
acreditava e declarava que seria 
candidato ao governo do Ama-
zonas pelo partido União Brasil 
- UB, com tempo de televisão 
enorme e com recursos eleito-
rais para fazer campanha, sendo 
Pauderney Avelino, o anfitrião do 
ex-governador. Não foi surpresa 
para alguns políticos a filiação 
do governador Wilson Lima ao 
União Brasil, com adesões de 
outros partidos, deixando o ex-
-governador sem muitas opções 
para coligar. O resultado todo 
mundo sab

Agora, Eduardo Braga, Omar 
Aziz e David Almeida buscam 
reaproximação. Já foram cor-
religionários no passado e es-
tiveram no mesmo palanque.  
A união dos três políticos tem 
muita força: tempo de televi-
são, prefeitos, governo federal, 
recursos partidários para fazer 
campanha e portais e blogs 
alinhados, além de militância e 
grupos sociais organizados. O 
passado e o presente possuem 
interesses diversos e, depen-
dendo da conjuntura e da am-
bição pelo Poder, uma aliança 
política pode deslanchar ou 
não. O tempo dirá.

Amazônia e as premissas socioeconômicas e 
ambientais do desenvolvimento regional   
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O prefeito de Manaus, David 
Almeida, entregou, na segunda-
-feira, (5), a Unidade de Saúde 
da Família (USF) O-48, localizada 
no Parque Riachuelo, no bairro 
Tarumã, Zona Oeste da capital, 
totalmente reformada. Geren-
ciada pela Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), a unidade 

A Favor Contra

tem capacidade para atender 
mais de quatro mil famílias  
da região.

O chefe do Executivo munici-
pal acrescentou ainda que, além 
da modernização de estabeleci-
mentos de saúde de pequeno 
porte, a Prefeitura de Manaus 
vai realizar reformas, ampliações 

e construções com o objetivo 
de qualificar a infraestrutura da 
atenção básica na capital.

Sempre importante destacar 
que Manaus é a cidade do Bra-
sil que possui a melhor saúde 
básica. Até o ano que vem, a 
Prefeitura deve entregar mais 
75 novas obras.

REPRODUÇÃO

A questão do Marco Tempo-
ral de terras indígenas provavel-
mente ainda vai longe. Durante 
esta semana, indígenas de todo 
o país se mobilizam contra o 
marco temporal na demarcação 
de terras dos povos tradicionais. 
Em Brasília, um acampamento 
foi montado perto da Esplana-

da dos Ministérios, que reúne 
representantes de povos de  
vários estados.

O movimento espera reunir 
mais de 2 mil indígenas na ca-
pital federal, até que seja encer-
rado o julgamento da questão 
no Supremo Tribunal Federal 
que inicia na quarta-feira (6).

Na semana passada, a Câma-
ra dos Deputados aprovou o 
texto-base do PL 490/07, que 
prevê que os povos indígenas 
e tradicionais terão direito so-
mente às terras que ocuparam 
até 5 de outubro de 1988, data 
da promulgação da CF/88. O 
texto vai agora para o Senado.

  Editorial

Há um ano , no dia 5 de janeiro 
de 2022, morriam o jornalista 
Dom Philips e o indigenista 
Bruno Araújo Pereira, no Vale 
do Javari, terra indígena que 
abriga várias etnias e onde a 
paz deveria reinar.

Mas não reina. Pelo contrário, 
as ameaças a quem deseja man-
ter a natureza preservada, um 
território sem invasões externas, 
livre da circulação de vírus e da 
ganância daqueles que buscam 

explorar riquezas naturais, ainda 
acontece.

Mas Dom e Bruno morre-
ram à toa? Esperamos que não. 
As investigações sobre o caso 
ainda acontecem. As últimas 
informações sobre o caso foram 
reveladas no último domingo 
(4), pelo programa Fantástico, 
da TV Globo. Segundo a repor-
tagem, dois novos suspeitos de 
envolvimento foram indiciados.

Rubén Villar, o “Colômbia”, foi 

apontado como mandante do 
crime. Ele já está preso desde 
julho de 2022, não pelo crime 
da morte de Dom e Bruno mas 
por falsidade ideológica. O ou-
tro indiciado é o pescador ilegal 
Jânio Freitas de Souza, que tam-
bém já está preso desde agosto 
do ano passado por associação 
criminosa para pesca ilegal. Os 
dois vão responder pelos crimes 
de homicídio e ocultação de 
cadáver.

Já Rubén Villar e Amarildo 
da Costa, que confessaram ter 
matado Bruno e Dom, ficaram 
presos na mesma cela durante 
um período.

Para lembrar a data, foram 
organizados os atos “1 ano sem 
Dom e Bruno” em algumas ci-
dades do país. Brasília, Campi-
nas, Belém, Atalaia do Norte e 
Salvador são algumas delas. Em 
Londres, também deve haver 
um encontro.

Já no Rio de Janeiro, a viúva 
de Dom, que como ela mesma 
disse ‘perdeu o amor da sua 
vida’, esteve em Copacabana 
com amigos e familiares do 
casal. Ela disse que confia na 
Justiça Brasileira e aguarda um 
julgamento que traga um reca-
do para   as redes criminosas que 
atuam na Justiça. Manaus, terra 
dos índios Manaós, de política 
e de minorias, infelizmente, não 
registrou atos de protesto. 

Um ano sem Dom e Bruno

Quais são os grandes desafios de 
gestão da Amazônia no contexto de 
médio curto e médio prazo de do 
desenvolvimento regional? Em Dia 
de celebração do Meio Ambiente, 
como enfrentar o problema propos-
to pela Agenda do Desenvolvimento 
Sustentável da ONU, Organização 
das Nações Unidas,  que nos pede 
atendimento às demandas sociais 
e reposição dos estoques naturais? 
Eis duas das questões mais cruciais 
para quem vive e atua na Amazô-
nia com a responsabilidade de gerar 
riqueza e assegurar que ela alcance 
seus objetivos sociais no modo sus-
tentabilidade. Arriscaria dizer que a 
grande resposta para essas questões 
vitais pode ser resumida num grande 
programa de qualificação dos nos-
sos recursos humanos. Qualificação 
em perfil científico, tecnológico e de 
inovação e, principalmente, em Edu-
cação, com maiúscula,  no nível ético, 
ambiental e social. O nível dos valores 
humanos, no trato do fator ambiental 
florestal amazônico e na maior dis-
tribuição da riqueza entre todos que 
aqui vivem e participam deste imenso 
movimento de transformação inteli-
gente de nossas potencialidades em 
oportunidades efetiva de instalação 
da prosperidade geral.

Prioridade educacional 
A economia de acertos e avanços 

nesta direção está assentada na Indús-
tria da Zona Franca de Manaus, um 
amontoado de acertos que começa 
a ser reconhecido e será mantido 
conforme seus ditames constitucio-
nais de promoção social atrelada à 
proteção florestal. E como a atividade 
de transformação socioeconômica e 
ambiental, a indústria sustentável da 
ZFM, podemos assegurar que existe 
uma grande defasagem na qualifi-
cação avançada de nossos recursos 
humanos. Nossos colaboradores di-

retos, em torno de 110 mil, precisam, 
urgentemente, e prioritariamente da 
atenção d poder público e da gestão 
dos recursos materiais e ativos finan-
ceiros gerados pela indústria. Como 
falar de quarta. revolução industrial, 
ou seja, da Indústria 4.0 se a educação 
em todos os níveis não for prioridade 
absoluta? A revolução começa por aí. 

Desafio de todos 
Nossos professores precisam ser 

tratados como, por exemplo, a cul-
tura japonesa o faz.  Afinal, é a eles 
que entregamos nossos filhos e os 
filhos deles, para aprender, desde o 
ensino fundamental, a tratar bem com 
educação, respeito e reciprocidade de 
propósitos colaborativos e construti-
vos. Isso implica numa mudança es-
trutural, que inclui iniciativas robustas 
das condições de ensino, salariais, na 
gestão do interesse público. Cidadãos 
e cidadãs bem formadas e comprome-
tidas com o tecido social e o interesse 
público vão gerenciar o futuro como 
um desafio de todos e para benefício 
de todos. Não apenas dos amigos e 
dos interesses deles. Riqueza é gerada 
em escala robusta pelo polo industrial 
de Manaus e a lei é muito clara na sua 
aplicação e distribuição. 

Deploráveis IDHs 
E essa mudança, quando se trata 

de Amazônia, seu desenvolvimento e 
proteção, precisa ser operada em toda 
a região e espalhar na direção de país 
e de quem estiver disposto a atentar 
para essas premissas. É inaceitável 
analisar o volume desses recursos à 
luz dos perfis socioeconômicos de 
nossa população. Uma maioria com 
inaceitáveis e deploráveis indicadores 
de desenvolvimento humano. É muito 
importante anotar que essa cobrança 
com frequência é direcionada ao setor 
produtivo, como o grande beneficiário 
e privilegiado da contrapartida fiscal. 

E isso é absolutamente improcedente. 
Basta analisar os portais da Receita 
Pública e balizar o volume dos recursos 
que são repassados pelas empresas. 

Indústria e Educação 
Minha vida profissional começou na 

gestão da UTAM, Instituto de Tecnolo-
gia da Amazônia, da qual saiu a UEA, 
Universidade do Estado do Amazonas 
e sua diversificação acadêmica. Há 
quatro décadas, já estava atuando 
nas empresas do Distrito Industrial, 
quando iniciamos o Curso de Nível 
Técnico em Informática na UTAM, já 
atentos às demandas da revolução 
tecnológica em curso. Nossa obriga-
ção era nacionalizar a tecnologia, que 
chamávamos de know-how. Além do 
ensino médio, e simultaneamente à 
graduação, formatamos o curso de 
Tecnólogos, em diversas áreas, como 
se faz nos países industrializados. Ha-
via, pois, muito mais aproximação en-
tre Indústria e educação tecnológica. 
Por que não retomar em larga escala 
essa cultura da qualificação? 

Ajustes na grade curricular 
Ademais, temos unidades da UEA 

e muitas da própria UFAM nos mu-
nicípios do interior. Por que não ajus-
tarmos a grade curricular em sin-
tonia com as vocações econômicas 
de cada região, calha de rio, numa 
visão multidisciplinar e ajustada às 
necessidades de cada comunidade? 
E não se tratam apenas das vocações 
específicas de cada município ribeiri-
nho, precisamos criar respostas para 
as demandas de infraestrutura, revisão 
de tarifas de transporte, comunica-
ção e energia. Só assim fechamos o 
círculo da qualificação e garantimos 
os empregos e oportunidades de 
gestão inteligente de nosso bioma, 
de nossa gente e de nossa integra-
ção e inserção na dinâmica maior do 
desenvolvimento regional/nacional.  

Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago
Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalo-
mecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   
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Cidades

O evento prossegue 
até a próxima quarta-
-feira (7)

Da redação

No Dia Mundial do 
Meio Ambiente, ce-
lebrado nesta segun-
da-feira (5), o prefei-

to de Manaus, David Almeida 
(Avante), realizou a abertura 
da segunda edição da “Mos-
tra Sustentável Manaus Ver-
de”, evento que faz parte do 
“Junho Verde”, e integra um 
conjunto de ações ambientais 
que a Prefeitura de Manaus 
está realizando desde o dia 
1º de junho por toda a cida-
de. A solenidade aconteceu 
no Centro de Convenções do 
Amazonas (CCA) Vasco Vas-
ques, zona centro-oeste da 
capital amazonense.

Durante a ação, o chefe do 
Executivo municipal anun-
ciou, para os próximos dias, 
a apresentação de um plano 
de ação para retirada dos flu-
tuantes irregulares da orla do 
rio Tarumã-Açú. Cerca de 900 
flutuantes estão na área cau-
sando degradação ambiental.

“Nós estamos trabalhando 
para poder diversificar ainda 
mais a nossa proteção ao meio 
ambiente. Nós temos uma 
decisão judicial que precisa 
ser cumprida. Nos próximos 
dias, vamos finalizar o nosso 
plano de ação para começar 
a notificar os flutuantes irre-
gulares que têm na bacia do 

Durante a ação, o chefe do Executivo municipal anunciou, para os próximos dias, a apresentação de um plano de ação para retirada dos flutuantes irregulares da orla do rio Tarumã-Açú

DHYEIZO LEMOS

David abre a 2ª edição da  
‘Mostra Sustentável Manaus Verde’

Tarumã-Açú, são 900 flutu-
antes e eu tenho certeza que 
nós vamos fazer a remoção de 
vários deles, porque muitos 
estão irregulares, e dessa for-
ma nós estamos contribuin-
do para preservar a última 
microbacia da cidade. Nós 
estamos buscando também 
com essa decisão preservar os 
nossos mananciais”, afirmou 
o prefeito.

Durante seu discurso no 
evento, o chefe do Executivo 

Mulher morre atropelada na 
Djalma Batista

Paula Brito

Uma mulher identificada 
como Eulina Costa dos San-
tos, de 47 anos, morreu na 
manhã desta segunda-feira 
(5), após ser atropelada por 
um ônibus da linha 452, na 
avenida Djalma Batista, bair-
ro Chapada, zona centro-
-sul de Manaus. O acidente 
aconteceu por volta das 10h.

De acordo com policiais 
militares da 22ª Companhia 
Interativa Comunitária (Ci-
com), a vítima estava como 
passageira de uma motoci-
cleta — placa PHX-9554, cor 
e modelo não revelados —, 
de um serviço de transporte 

ACIDENTE FATAL

Agentes de trânsito recebem curso para 
atuar no ‘Festival de Parintins 2023’

Da redação

Como parte das iniciativas 
educativas, de conscientização 
e, sobretudo, de segurança no 
trânsito durante o Festival Fol-
clórico de Parintins, o Depar-
tamento Estadual de Trânsito 
do Amazonas (Detran-AM) deu 
início ao curso de atualização 
para agentes de trânsito, nes-
ta segunda-feira (5), destinado 
a 34 funcionários da Empresa 
Municipal de Trânsito e Trans-
portes (EMTT) do município 
(distante a 369 quilômetros da  
capital amazonense).

O curso acontece no Centro do 
Idoso Pastor Lessa, localizado na 
rua 24 de Janeiro, bairro Itaúna 
2, nos períodos da tarde e noite, 
com carga horária de 32 horas 
e dividido em três módulos: Le-
gislação (12h), Ética e Cidadania 
(4h) e Operação e Fiscalização 
de Trânsito, com aulas práticas 
e simulação de Blitz (16h).

De acordo com a agente de 
trânsito do EMTT, Luciana Sou-
za, 33, ter o curso antes do 
festival folclórico ajuda neste 
período de maior demanda. 
“Sabemos que no momento 
do festival, a cidade toda fica 
mais caótica e ter esse curso de 
atualização, ajuda justamente 
nesse momento onde vamos 
precisar atuar”, disse ela.

As aulas serão ministradas du-
rante cinco dias, pelas técnicas 

da Gerência de Educação para o 
Trânsito do Detran-AM, Leonice 
Reis e Delnandina Monteiro, 
além da agente de trânsito da 
fiscalização do departamento, 
Rosana Siqueira.

“Essa atualização é importante 
para esses agentes, para que 
eles saibam as normas mais 
atuais de trânsito, como ob-
servar os pontos específicos 
no momento da abordagem, 
visando sempre orientar e edu-
car a população de Parintins”, 
declarou Rosana.

O objetivo do curso, confor-
me a Portaria n° 966, de 25 de 
junho de 2022, da Secretaria 
Nacional de Trânsito (Senatran), 
é o aperfeiçoamento teórico e 
prático de todos os profissio-
nais que executam atividades 
de fiscalização, operação e po-
liciamento ostensivo de trânsito 

DETRAN-AM

Curso acontece nos períodos da tarde e noite, com carga horária de 32 horas

DIVULGAÇÃO

por aplicativo.
Segundo relatos de tes-

temunhas que estavam no 
local do acidente, o condu-
tor do veículo tentou fazer 
uma ultrapassagem e foi 
fechado por um carro de 
passeio, quando se assus-
tou e perdeu o controle 
da motocicleta, colidindo 
com a lateral do ônibus 
coletivo. Na ocasião, Eulina 
perdeu o equilíbrio e caiu 
no meio da via pública, sen-
do atropelada pelo coletivo 
em seguida. O condutor da 
moto teve ferimentos leves.

Ainda conforme a polí-
cia, o motorista do veícu-
lo que teria ‘trancado’ a 

motocicleta onde a vítima 
estava, fugiu sem prestar 
assistência. A vítima, que 
era natural de Itacoatia-
ra, havia pegado a corri-
da no bairro Novo Israel, 
zona norte, com destino 
a rua João Valério, bairro 
Vieiralves, zona centro-sul.  
da capital.

Devido aos ferimentos, a 
mulher não resistiu e fale-
ceu no local do acidente. 
O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) 
foi acionado e constatou 
o óbito da vítima. O Ins-
tituto Médico Legal (IML) 
e a Polícia Civil também  
foram acionados.

ou patrulhamento nos órgãos.

Blitz 
Ainda nesta segunda-feira, a 

equipe de Educação do De-
tran-AM promoveu uma blitz 
educativa, no centro da cidade, 
onde foram abordados pedes-
tres, motoristas e tricicleiros, 
para conscientizá-los sobre a 
importância das regras de trân-
sito nas vias antes e durante o 
53⁰ Festival Folclórico.

“Essa é a nossa primeira blitz 
educativa no município em par-
ceria com o EMTT local, para que 
possamos passar à população 
toda a segurança e os cuida-
dos que os mesmos devem 
ter no trânsito, principalmente 
visando proximidade do festival 
folclórico, onde a cidade acaba 
se movimentando muito mais”, 
finalizou Delnandina Monteiro.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree 

municipal disse que está mui-
to satisfeito com o trabalho 
do Secretário Municipal de 
Meio Ambiente e Sustentabili-
dade, Antônio Ademir Stroski, 
que tem desenvolvido exce-
lentes projetos.

Objetivo
A “2ª Mostra Sustentável 

Manaus Verde” tem objetivo 
de divulgar ações voltadas 
para a sustentabilidade am-
biental dentro da capital ama-

zonense, reunindo órgãos pú-
blicos, empresas, instituições 
de ensino e organizações da 
sociedade civil em um espaço 
de integração, promovendo o 
intercâmbio de boas práticas 
ambientais, iniciativas e solu-
ções sustentáveis, por meio 
da exposição de produtos e 
serviços, além da oferta de 
palestras sobre meio ambien-
te e sustentabilidade.

O titular da Secretaria Mu-
nicipal de Meio Ambiente e 

Sustentabilidade (Semmas), 
Antônio Stroski, destacou o 
compromisso da atual gestão 
com ações para preservar o 
meio ambiente.

“Nós estamos assumindo 
integralmente toda agenda 
ambiental de Manaus. O pre-
feito anunciou uma operação 
prática, o início da notifica-
ção dos flutuantes, mas nós 
teremos ainda o anúncio de 
projetos estruturantes no 
igarapé do Mindu, além de 

DIVULGAÇÃO

Segundo testemunhas, a vítima estava sem capacete quando perdeu o equilíbrio e foi atropelada por ônibus da linha 452

outros eventos de extrema 
importância, como o ‘Ma-
naus Sem Fumaça’, e com 
essas ações a gente quer 
conscientizar a população”, 
completou o secretário. 

O evento prossegue até 
quarta-feira (7). Nos dias 6 
e 7, a Mostra funcionará de 
10h às 20h. As inscrições po-
dem ser realizadas no site: 
https://www.sympla.com.br/
evento/2-mostra-sustenta-
vel-manaus-verde/2001345.



Idoso é preso por violentar 
criança de 7 anos, em Coari

Da Redação

Um homem de 65 
anos, que estava 
sendo procurado 
pelo estupro de uma 

criança de sete anos, foi preso 

na manhã desta segunda-
-feira (5), por agentes ci-
vis da Delegacia Interativa 
de Polícia (DIP) de Coari (a 
363 quilômetros da capital 
amazonense), durante cum-
primento de mandado de 
prisão preventiva. O crime 
ocorreu no dia 22 de abril 
deste ano, no bairro Chagas 
Aguiar, situado no município.

De acordo com informa-
ções repassadas pela Polí-
cia Civil do Amazonas (PC-
-AM), a prisão do suspeito 

Homem de 65 anos 
estava sendo procu-
rado por estupro de 
vulnerável

Mulher morre após ser 
espancada por marido

Da Redação

Vítima de feminicídio, Fabíola 
da Silva Lira, de 40 anos, morreu 
na madrugada deste domingo 
(4) no Hospital e Pronto Socorro 
Dr. Platão Araújo, situado na 
zona leste de Manaus. A mulher 
foi levada pelos agentes do Ser-
viço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu) até à unidade 
na última terça-feira (30), após 
ter sido espancada pelo próprio 
marido, identificado como Már-
cio Paixão.

De acordo com informações 

Membro de grupo criminoso é preso 
por envolvimento com o tráfico

Um jovem de 24 anos, 
identificado como Feli-
pe Conceição Ribeiro, foi 
preso no último domingo 
(4) por suspeita de en-
volvimento com o tráfico 
de drogas. Agentes da 
Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Parintins 
(a 369 quilômetros de Ma-
naus), efetuaram a prisão 
do suspeito, em cumpri-
mento de mandado de 

prisão temporária.
De acordo com infor-

mações repassadas pela 
Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), o homem é apon-
tado como membro de um 
grupo criminoso que atua 
no município e, também, 
como um dos responsáveis 
pela distribuição de drogas 
em Parintins.

“Efetuamos a prisão des-
te infrator no momento 

aconteceu por volta das 6h. 
Segundo o delegado José 
Barradas, titular da unidade 
policial, na ocasião da ação 
criminosa, o autor do cri-
me teria oferecido bombons 
para atrair a criança até sua 
residência, a fim de cometer 
os atos libidinosos.

“Ele [autor] é investigado 
pela prática de crime de 
estupro de vulnerável em 
que a vítima é uma crian-
ça de sete anos de idade. 
As investigações começa-

Segundo o delegado José Barreiras, titular da Delegacia Integrada de Polícia (DIP) do município, o crime ocorreu no dia 22 de abril deste ano

ram por meio de denúncias 
do Conselho Tutelar, bem 
como do depoimento de 
testemunhas. Após exames 
realizados na criança, no 
Hospital Regional de Coari, 
foi constatado que a vítima 
contraiu DST [doença se-
xualmente transmissível]”, 
explicou Barradas.

“A partir disso, represen-
tamos pela prisão preven-
tiva do infrator, tendo em 
vista que ele é uma pessoa 
próxima à família da vítima. 

A Justiça expediu a ordem 
judicial e saímos em diligên-
cia para capturá-lo, momen-
to em que logramos êxito 
em sua prisão nas primeiras 
horas desta segunda”, rela-
tou a autoridade policial.

Ainda conforme o delega-
do, após os procedimentos 
cabíbeis, o autor do crime 
responderá por estupro de 
vulnerável e ficará à dis-
posição da Justiça para ser 
encaminhado até o presídio 
de Coari.

FEMINICÍDIO

Esfaqueada 
no olho por 
ciúmes

ZONA LESTE

Uma mulher identificada 
como Kelly Cristina do Nas-
cimento, de 23 anos, foi es-
faqueada no olho esquerdo 
após entrar numa discussão 
em uma roda de amigos. O 
fato aconteceu na manhã deste 
domingo (4), na rua Jaçanã, 
bairro Tancredo Neves, zona 
Leste da capital amazonense.

De acordo com a Polícia Mi-
litar do Amazonas (PM-AM), a 
jovem estava em uma festa e 
chegou alcoolizada, no entan-
to, decidiu continuar bebendo 
com algumas amigas.

A versão relatada pelos poli-
ciais é que uma adolescente de 
17 anos, ainda não identificada, 
começou a briga. Segundo a 
própria, Kelly havia “ficado” 
com seu namorado, o que aca-
bou motivando a adolescente 
a desferir uma facada no olho 
da vítima.

A adolescente suspeita de 
ferir Kelly Cristina fugiu do 
local sem prestar socorro à 
vítima. Até a publicação desta 
matéria, a autora do crime ain-
da não havia sido apreendida 
pela polícia.

Após o fato, a vítima foi le-
vada para o Hospital e Pronto-
-Socorro Dr. Platão Araújo, na 
zona leste da capital, onde rea-
lizou uma cirurgia de urgência. 
Segundo a informação dada 
sobre seu estado de saúde, 
Kelly corre o risco de ficar cega. 

A Polícia Civil está investi-
gando o caso.

Granada 
encontrada 
em cozinha

ZONA OESTE

Uma granada foi encontrada 
na cozinha de uma residência, 
que fica localizada na rua Proje-
tada 5, bairro Santo Agostinho, 
zona Oeste de Manaus, na 
manhã desta segunda-feira (5).

Segundo informações re-
passadas pela Polícia Militar 
do Amazonas (PM-AM), o 
morador da casa relatou aos 
policiais que tomou um susto 
ao avistar o artefato explosivo 
em um canto da cozinha, pró-
ximo ao fogão. Imediatamente, 
o homem acionou o Grupa-
mento de Manejo de Artefatos 
Explosivos (Marte), que foi até 
o local e removeu a granada.

De acordo com a PM, o 
caso será investigado, mas 
há suspeitas de que a gra-
nada tenha sido deixada no 
local durante uma briga entre 
facções criminosas, ocorrida 
na noite de domingo (4). Na 
ocasião, dois homens foram 
presos. Durante a revista, a 
polícia apreendeu duas bom-
bas caseiras com os suspeitos.

divulgadas pela Polícia Civil, o 
companheiro da vítima é o prin-
cipal suspeito e está foragido. As 
autoridades seguem na busca 
por Paixão.

Segundo relatos dos vizinhos 
de Fabíola, nenhum deles tinha 
conhecimento sobre a violência 
doméstica sofrida pela mulher.

O corpo da vítima foi encami-
nhado ao Instituto Médico Legal 
(IML), e o Núcleo de Enfrenta-
mento e Prevenção ao Femini-
cídio da Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(DEHS) investiga o caso.

Vítima havia dado entrada no HPS Platão Araújo, na última terça-feira (30)

em que ele [Felipe] estava 
saindo de uma boate, na 
madrugada de domingo. 
Agora, ele será encaminha-
do para audiência de custó-
dia e, posteriormente, para 
a unidade prisional do mu-
nicípio”, disse o delegado 
Adilson Cunha, titular da 
unidade policial.

Felipe responderá por 
tráfico de drogas e ficará 
à disposição da Justiça.

PARINTINS

Suspeito é apontado como um dos responsáveis pela distribuição de drogas no município

NETO SILVA

ERLON RODRIGUES

ERLON RODRIGUES
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Vítima foi levada para o HPS Dr. 
Platão Araújo, na zona leste

RICKARDO MARQUES



Política Assembleia Legislativa des-
taca programas ambientais 

ALEAM

Câmara Municipal inicia Se-
mana do Meio Ambiente

CMM

Governador destacou 
que esta é um iniciativa 
inédita no Amazonas

O governador do 
Amazonas lançou, 
na segunda-feira 
(05/06), Dia Mundial 

do Meio Ambiente, o Edital 
para Projetos de Conservação 
na modalidade REDD+ (sigla 
para Redução de Emissões 
por Desmatamento e De-
gradação Florestal) a serem 
realizados em Unidades de 
Conservação (UCs) estaduais.

Com a iniciativa inédita, o 
Governo do Estado quer in-
centivar a geração de crédi-
tos de carbono decorrentes 

Governador destaca que edital é ecológico e é válido em Unidades de Conservação

Aleam destaca ações que estimulam preservação

DIVULGAÇÃO

Aleam realiza sema-
nalmente a Semana 
Lixo Zero

Em 1972, a Organização 
das Nações Unidas (ONU) 
determinou o dia 5 de junho 
como o Dia Mundial do Meio 
Ambiente, com o objetivo de 
promover uma reflexão sobre 
a necessidade de preservação 
do planeta. A data também 
foi estabelecida como o Dia 
Estadual do Meio Ambiente 
por meio da Lei nº 4.765/2019, 
de autoria do deputado da 
18ª Legislatura, Luiz Castro, 
e assim como esta proposi-
tura, os deputados estaduais 
produzem Projetos de Lei (PL) 
e leis voltados à proteção 
efetiva do ecossistema.

Para que cada indivíduo 
repense seu relacionamento 
com o meio ambiente, a Casa 
Legislativa instituiu, por meio 
da Lei nº 5.414/2021, a Se-
mana do Lixo Zero, celebrada 
anualmente na última semana 
do mês de outubro. De autoria 
do presidente Roberto Cidade 
(União Brasil) o evento busca 
fomentar políticas públicas so-
cioambientais e conscientizar 
sobre a poluição das cidades.

“É um convite à sociedade 

EM PROL DO MEIO AMBIENTECMM

Câmara Municipal realiza 
semana do Meio Ambiente

Na manhã da segunda-feira 
(05/) a Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) deu início à 
programação da 4ª Semana do 
Meio Ambiente, em alusão ao 
Dia Mundial do Meio Ambiente 
celebrado ontem, pela Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU). Com o tema “Combate 
à Poluição Plástica”, a agen-
da de atividades segue até a 
próxima quarta-feira (07/06), 
incluindo palestras, ações de 
conscientização, exposição de 
produtos feitos com resíduos 
sólidos reaproveitados e dis-
tribuição de mudas.

“A CMM recebe nessa semana 
uma campanha muito impor-
tante que traz os serviços de 
conscientização de preservação 
do meio ambiente com palestras 
e amostras de produtos recicla-
dos. A Casa não poderia ficar de 
fora disso, esse já é o quarto 
ano que fazemos, a CMM tem 
certificação de meio ambiente e 
sempre priorizamos a maneira 
sustentável de descartar o nosso 
lixo”, disse Aleksandro Machado, 

para a reflexão sobre o con-
sumo e a responsabilidade 
pelos resíduos proveniente 
desta, sendo formada por 
ações como reuniões, cam-
panhas, seminários, fóruns, 
e workshops, entre outros” 
explica Cidade.

O Parlamento Estadual 
também produziu as Leis nº 
6.063/2022 e 5.043/2019, de 
autoria das deputadas Dra. 
Mayara (Republicanos) e Jo-
ana Darc (União Brasil), res-
pectivamente. A matéria de 
Dra. Mayara regulamenta a 
implantação de “jardim sen-
sorial” em espaços públicos 
para troca de experiências 
motoras, sensoriais, cogniti-
vas e lúdicas com o objetivo 
de conscientizar a comunida-
de quanto à preservação do 
meio ambiente.

A lei de autoria de Joa-
na Darc instituiu a Semana 
Estadual de Ações Integra-
das sobre o Uso Consciente 
de Água e Preservação dos 
Rios. Segundo a lei, o evento 
é anual e deve acontecer na 
semana correspondente ao Atividades começaram na segunda

dia 22 de março, Dia Mundial 
da Água. Darc apresentou o 
PL nº 192/2023, que tramita 
nas Comissões Técnicas da 
Casa, propondo o Dia Es-
tadual da Conscientização 
e Preservação do Peixe-boi 
da Amazônia.

Outro PL que tramita na 
Aleam é nº  264/2023, do 
deputado George Lins (União 
Brasil), que contribui para 
atualização da legislação re-

servidor da CMM.
Na 4ª Semana do Meio Am-

biente, organizada pela Diretoria 
de Gestão da Tecnologia da In-
formação (DGTI), a CMM está re-
cebendo palestras de conscien-
tização sobre preservação com 
os temas: Saneamento Básico 
(ministrada pela bióloga Josilene 
Monteiro); Meio Ambiente Ter-
ritorial (ministrada pelo Doutor 
em Ciências Ambientais Antônio 
Ferreira); e a palestra Lixo Zero 
(ministrada pelo servidor da Se-
cretaria Municipal de Limpeza 

Wilson Lima lança edital inédito para 
projetos geradores de crédito de carbono

da execução dos projetos 
e ampliar a capacidade de 
captação de recursos com a 
venda desses ativos. A meta 
é investir os recursos obtidos 
nessas operações nas pró-
prias UCs e incrementar o 
Fundo Estadual de Mudanças 
Climáticas (Femucs).

“É um edital para nortear as 
questões legais, para garantir 
o arcabouço legal das empre-
sas que irão se credenciar e a 
gente possa comercializar os 
créditos que o Amazonas já 
acumulou de compromissos 
anteriores. A gente tem algo 
em torno de 800 milhões de 
toneladas de crédito de car-
bono, afirmou Wilson Lima.

Para submeter propostas ao 
edital, empresas ou institui-
ções devem estar habilitadas 

pela Secretaria de Estado do 
Meio Ambiente (Sema) como 
Agentes Executores de Ser-
viços Ambientais, o que é 
feito por meio de chamadas 
públicas de habilitação.

Os agentes poderão fazer a 
submissão de propostas para 
qualquer uma das 42 UCs 
do estado, demonstrando, 
segundo padrões de certifi-
cação, sua contribuição para 
capturar ou reduzir emissões 
de Gases de Efeito Estufa 
(GEE). Eles também devem 
seguir padrões internacio-
nalmente reconhecidos, que 
permitam a captação de re-
cursos via comercialização de 
créditos de carbono.

Para participar do edital, 
as empresas ou instituições 
interessadas devem estar 

habilitadas como Agentes 
Executores de Serviços Am-
bientais junto à Secretaria de 
Estado do Meio Ambiente 
(Sema). A habilitação é feita 
por meio de chamadas públi-
cas. Após aprovada, as em-
presas podem colocar 15% 
do valor da prospecção do 
carbono como custos ope-
racionais do projeto.

“O Amazonas aprimorou 
toda a política estadual para 
serviços ambientais e a gente 
fez a habilitação de institui-
ções que estão credenciadas 
pelo estado para apresentar 
projetos de crédito nas unida-
des de conservação. Os pro-
jetos vão ser apresentados de 
acordo com os critérios do 
edital e serão avaliados por 
um comitê técnico e chance-

lados pelo Conselho Estadual 
de Meio Ambiente”, explicou 
o secretário de Meio Ambien-
te, Eduardo Taveira.

Aplicação dos recursos
Do total de recursos capta-

dos, 50% serão empregados 
diretamente nas UCs, com 
atividades de incentivo à 
cadeia produtiva, fortaleci-
mento das Associações-Mãe 
e melhoria na infraestrutura, 
entre outras ações.

Os outros 50% serão des-
tinados ao Femucs, para me-
lhorar as estruturas da ges-
tão ambiental e, sobretudo, 
garantir a sustentabilidade 
financeira do Programa Guar-
diões da Floresta.

Para ampliar o número de 
projetos submetidos Edital 

lativa sobre procedimentos 
de reciclagem, gerenciamen-
to e destinação de lixo tec-
nológico. Lins busca definir 
diretrizes e princípios para o 
recolhimento e descarte do 
resíduo eletrônico produzi-
do no estado, por meio de 
uma legislação que esteja em 
consonância com os ideais 
de sustentabilidade contri-
buindo com a diminuição dos 
impactos ambientais.

DIVULGAÇÃO
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para Projetos de Conserva-
ção na modalidade REDD+, a 
Sema abre o 3º Edital de Cha-
mamento Público para novos 
Agentes Executores Ambien-
tais. Os dois editais estão 
disponíveis no site da Sema 
(meioambiente.am.gov.br).

REDD+
De acordo com a Sema, 

o mecanismo financeiro 
conhecido como REDD+ é 
uma estratégia voltada para 
diminuição de emissões de 
gases de efeito estufa por 
meio da redução do desma-
tamento e da degradação e, 
também, da promoção da 
conservação, manejo flores-
tal sustentável, manutenção 
e aumento dos estoques de 
carbono florestal medido.



ção do estudo contou com 
apoio da Fundação Frie-
drich Ebert Stiftung (FES),  
da Alemanha.

A coordenadora do estu-
do, Camila Gramkow, oficial 
de Assuntos Econômicos da 
Cepal, disse que é preci-
so mobilizar investimentos 
complementares que sejam 
capazes de transformar o 
modelo de desenvolvimen-
to em sustentabilidade. O 
relatório indica, ainda, que 

a redução das emissões 
só será possível se houver 
um mix de investimentos; 
se houver coordenação de 
políticas amplamente en-
tendidas, tendo o estado 
como grande coordenador; 
e com combinação correta 
de políticas para levar ao 
desenvolvimento econômi-
co e ambiental.

Políticas explícitas
Camila afirmou, no Rio 

de Janeiro, que os benefí-
cios socioeconômicos dos 
investimentos de baixo car-
bono não são automáticos 
nem espontâneos e reque-
rem políticas explícitas e 
dedicadas, em especial 
políticas de desenvolvi- 
mento produtivo.

“A ideia é que, além de 
fazer esses investimentos, 
de fazer a transição para 
economias e práticas sus-
tentáveis de baixo carbono, 

Economia

Pesquisa foi denomi-
nada Big Push: cami-
nhos para destravar a 
transição sociológica e 
ecologica do Brasil

Agência Brasil

Estudo da Comissão 
Econômica para Amé-
rica Latina e o Caribe 
(Cepal) - denomina-

do Financiando o Big Push: 
caminhos para destravar a 
transição social e ecológica 
no Brasil -, lançado nesta 
segunda-feira (5) pelo Ban-
co Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
(BNDES), no Rio de Janeiro, 
aponta que, sem investimen-
tos, não é possível transfor-
mar o modelo de desenvolvi-
mento atual do país em um 
plano de desenvolvimento 
ecológico que privilegie 
uma economia de baixo car-
bono, a bioeconomia e a  
economia circular.

Em termos simples, o 
Big Push para a Susten-
tabilidade representa uma 
abordagem para analisar a 
articulação e coordenação 
de medidas e políticas que 
alavanquem investimentos 
sustentáveis, nacionais e 
estrangeiros, visando pro-
duzir um ciclo virtuoso de 
crescimento econômico, 
gerador de emprego e ren-
da, redutor de desigualda-
des e de brechas estruturais 
e promotor da sustenta-
bilidade ambiental, social 
e econômica. A elabora-

Estudo foi encomendado pela BNDES

Estudo mostra como investimentos 
trazem desenvolvimento ecológico

que essas soluções possam 
partir do território, e só com 
uma indústria potente, que 
seja capaz, e sabemos que o 
Brasil já tem diversas áreas de 
excelência nesse sentido, a 
gente consegue traduzir essa 
agenda, não só na redução 
almejada de diminuição de 
emissões de efeito estufa, 
mas também na geração de 
empregos, no fortalecimen-
to da indústria, da compe-
titividade, no aumento da 
arrecadação e assim por 
diante, gerando verdadei-
ramente um ciclo virtuoso  
de desenvolvimento”.

A representante da Ce-
pal frisou que as princi-
pais economias do mundo, 
englobando as avançadas, 
emergentes e, também, as 
em desenvolvimento, es-
tão apostando em estraté-
gias verdes de recuperação 
e de industrialização.

“As novas bases compe-
titivas do futuro já estão 
se dando nessas bases”, 
destacou. O estudo faz re-
visão da experiência de três 
casos internacionais sele-
cionados: União Europeia, 
Estados Unidos e Uruguai. 
Esses casos trazem lições 
para o Brasil, acentuou ela.

“Todas elas apresentam 
uma perspectiva de lon-
go prazo; todas elas, sem 
exceção, têm uma gover-
nança por trás. Uma go-
vernança clara, liderada 
pelo estado, como maes-
tro dessa orquestra que 
precisa estar tocando em  
sintonia”, sugeriu.

Em todos as ocorrências, 
há criação de veículos fi-
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TCE/AM faz seminário sobre mercado 
de Carbono no Amazonas

A um dia para o seminá-
rio “Mercado de Carbono: 
Oportunidades, Desafios e 
Sustentabilidade no Estado 
do Amazonas”, a Escola de 
Contas Públicas (ECP) anun-
ciou, nesta segunda-feira (5), 
o fim das vagas presenciais 
no auditório do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-
-AM). Devido à grande pro-
cura por inscrições, o evento 
terá transmissão ao vivo pe-
las redes sociais do Tribunal 
de Contas do Amazozonas

Resultado de parceria en-
tre o TCE-AM, a Associa-
ção Nacional dos Notários 
e Registradores (Anoreg), a 
Associação dos Notários e 
Registradores do Estado do 
Amazonas (Anoreg-AM) e a 
Ordem dos Advogados do 
Brasil – Seccional Amazo-
nas (OAB-AM), o seminário 
acontecerá partir das 8h30 
desta quarta-feira (7) é vol-
tado para servidores, jurisdi-
cionados e público em geral 
interessados na temática e 
suas implicações para o de-
senvolvimento econômico e 
sustentável do estado.

O seminário será uma 
oportunidade para ampliar 
o conhecimento sobre o 
mercado de carbono, suas 
oportunidades e desafios, 
além de explorar a legisla-

INSCRIÇÕES ESGOTADAS

Evento acontece no dia 7, quarta-feira
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4,930

4,930

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
Bovespa

Pontos

310,20
127.185,66

0,12%
112.696,32

VENDADólar
Variação
- 0,45%

5,281

5,282

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
- 0,41%

Mercado eleva projeção da economia
A previsão do mercado fi-

nanceiro para o crescimento 
da economia brasileira este 
ano subiu de 1,26% para 
1,68%. A estimativa está no 
boletim Focus, pesquisa di-
vulgada semanalmente pelo 
Banco Central (BC) com a 
projeção para os principais 
indicadores econômicos.

Para o próximo ano, a ex-
pectativa para o Produto In-
terno Bruto (PIB, a soma dos 
bens e serviços produzidos 
no país) é de crescimento 
de 1,28%. Em 2025 e 2026, 
o mercado financeiro projeta 
expansão do PIB em 1,7% e 
1,9%, respectivamente.

Já a previsão para o Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor 

Amplo (IPCA) - considerada a 
inflação oficial do país - caiu de 
5,71% para 5,69% neste ano. 
Para 2024, a estimativa de infla-
ção ficou em 4,12%. Para 2025 
e 2026, as previsões são de 4%, 
para os dois anos.

A estimativa para este ano está 
acima do teto da meta de in-
flação que deve ser perseguida 
pelo BC. Definida pelo Conselho 
Monetário Nacional (CMN), a 
meta é 3,25% para 2023, com 
intervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima ou 
para baixo. Ou seja, o limite 
inferior é 1,75% e o superior 
4,75%. Segundo o BC, no último 
relatório de Inflação, a chance 
de a inflação oficial superar o 
teto da meta em 2023 é de 83%.

A projeção do mercado 
para a inflação de 2024 tam-
bém está acima do centro 
da meta prevista, fixada em 
3%, mas ainda dentro do 
intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual.

Em abril, influenciado pelo 
aumento dos preços de remé-
dios, o IPCA ficou em 0,61%, 
segundo o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE). 
O resultado é inferior à taxa de 
março, de 0,71%. Em 12 meses, 
o indicador acumula 4,18%.

O IPCA do mês passado será 
divulgado na quarta-feira (7). 
Mas, em maio, o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Am-
plo 15 (IPCA-15), que é a prévia 
da inflação, ficou em 0,51%.

BOLETIM FOCUS

Boletim Focus é feito pelo Banco Central

Marcelo Casal/ AB

nanceiros, sejam fundos 
ou programas. “O estado 
aloca especificamente re-
cursos de curto, médio e 
longo prazo em uma tra-
jetória previsível. Eles têm 
metas claras e explícitas”. 
O orçamento é previsível 
e existe uma estratégia 
de captação de recursos, 
além de haver múltiplas 
formas de aplicação. Isso 
significa que há uma di-
versidade de recursos.

Fundos
Para Camila, o Brasil tem 

instrumentos, como o Fun-
do Amazônia e o Fundo 
Clima, que precisam ser 
fortalecidos e impulsiona-
dos para conseguir mo-
bilizar os financiamentos 
necessários. Estudos indi-
cam que o Brasil precisa 
investir mais de R$ 500 
bilhões anualmente para 
cumprir suas metas.

O relatório da Cepal pro-
põe a criação de um ór-
gão que exerça o papel 
de estado coordenador, 
chamado de Secretaria 
Especial de Enfrentamen-
to à Mudança do Clima, 
vinculado à Presidência da 
República, que cuidaria do 
desenvolvimento da taxo-
nomia [ciência ou técnica 
de classificação] dos in-
vestimentos verdes, com 
transparência do que é ver-
de de forma mensurável, e 
credenciamento das cer-
tificadoras para designar 
que investimento é verde 
e, portanto, apto a aces-
sar incentivos e subsídios,  
por exemplo.

ção aplicável no Brasil e no 
estado do Amazonas. Com a 
participação de especialistas 
renomados, o evento busca 
contribuir para a conscienti-
zação e a busca de soluções 
que promovam a sustentabi-
lidade ambiental e o desen-
volvimento econômico do 
Amazonas.

O conselheiro-presidente 
do TCE-AM, Érico Dester-
ro, ressaltou a importância 
do seminário e o papel do 
Tribunal de Contas em es-
timular o debate sobre o 

controle ambiental.
“Esse é um assunto de suma 

importância para as gerações 
futuras. O Tribunal de Contas 
cumpre o seu papel pedagó-
gico ao realizar um evento 
como esse, que estimula o 
debate sobre a preservação 
ambiental. Convido a todos 
que possam participar, pois 
sem dúvidas será um en-
contro bastante produtivo, 
e prova disso é a excelente 
procura por inscrições que 
obtivemos”, afirmou o con-
selheiro-presidente.



Manifestação em Co-
pacabana reúne viú-
va de Dom, familiares 
e amigos

Um ano após os assas-
sinatos do jornalista 
britânico Dom Phillips 
e do indigenista brasi-

leiro Bruno Pereira, no Vale do 
Javari, no Amazonas, seis cida-
des brasileiras fazem atos na 
segunda-feira (5), em memória 
das vítimas. Os atos ocorre-
ram no Rio de Janeiro, Brasília, 
Campinas, Belém, Salvador e 
Atalaia do Norte (AM). Tam-
bém haverá manifestação em 
Londres, na Inglaterra.

No Rio de Janeiro, o ato foi na 
Praia de Copacabana, na zona sul 
da cidade, e reuniu a viúva de 
Dom, Alessandra Sampaio, seus 
familiares e amigos do jornalista.

Alessandra Sampaio destacou 
que confia na Justiça brasilei-
ra para julgar os assassinos e 
mandantes do crime. Ela acre-
dita que o julgamento seria um 
recado importante para as redes 
criminosas que atuam no Vale 
do Javari e em outras áreas da 
Amazônia. Ela também defen-
deu que é importante proteger 
as pessoas que vivem nesses ter-
ritórios das organizações crimi-
nosas que atuam na Amazônia.

“Essa rede criminosa se apro-
veita da pobreza que existe na 
região, de uma falta de oportu-
nidade de trabalho. Eles arregi-
mentam pessoas para trabalhar 
no garimpo, para desmatar flo-
restas. E quando a gente vai mu-
dar isso? A gente vê isso desde 
sempre. Vai precisar morrer mais 
jornalista lá? Vai precisar morrer 
quantos indígenas? Quantos ati-
vistas vão precisar ser mortos 
para se ter uma mudança real?”, 
cobrou Alessandra durante o 
ato, no Rio de Janeiro.

Vale do Javari
O líder indígena Beto Maru-

bo, integrante da Organização 
Representativa dos Povos Indí-
genas da Terra do Vale do Javari 
(Univaja), também participou do 
ato no Rio de Janeiro.

Ele afirmou que, apesar da 
mudança de governo na es-
fera federal neste ano, nada 
mudou em relação à realidade 
daquela região.

“O governo brasileiro deve 

Manifestação aconteceu no bairro Copacabana no Rio Janeiro

Homenagem marca um ano de 
morte de Dom e Bruno no Amazonas

uma explicação para o mundo, 
e quais providências vão fazer a 
partir de agora. O que o Brasil vai 
fazer de fato? Não temos uma 
resposta oficial das autoridades 
ainda”, disse.

Segundo Marubo, durante 
a transição de governo foram 
apresentadas várias suges-
tões para melhorar a situa-
ção do Vale do Javari, mas 
até agora nenhuma dessas 
medidas foi adotada.

“O Estado brasileiro tem que 
ter responsabilidade e estar 
ciente de que uma ou duas 
instituições [sozinhas] não vão 
resolver o problema. Tem que 
ter uma atuação interagências, 
coordenada, com um planeja-
mento técnico, em conjunto com 
Funai, Exército, Polícia Federal, 
Ibama e Força Nacional. Numa 
perspectiva de curto, médio e 
longo prazo”, defendeu.

Ele disse que as estruturas 
da Funai na região são muito 

precárias e a agência não tem 
hoje capacidade de enfrentar 
criminosos armados. “É preciso 
haver uma reestruturação dos 
equipamentos e infraestrutura 
na região. Não tem como en-
frentar a situação no Vale do 
Javari com seu organograma to-
talmente desatualizado. É neces-
sário regulamentar o poder de 
polícia da Funai. Como um órgão 
que detém a responsabilidade 
de proteger terras indígenas vai 
enfrentar pessoas armadas, por 
exemplo?”

Marubo também criticou 
a aprovação do Projeto de 
Lei do Marco Temporal para 
demarcação de terras indí-
genas (PL 490/07), pela Câ-
mara dos Deputados.

“Esperamos que ela não ve-
nha a ser convalidada [pelo 
Senado], porque isso seria um 
retrocesso tremendo. É algo 
que vai afetar diretamente os 
povos indígenas isolados. Ela 

permite a usurpação das terras 
indígenas”, destacou.

Livro
Amigos e colegas jornalistas 

de Dom vão se reunir, a pedi-
do de sua família, para concluir 
a livro do britânico. O projeto 
iniciou uma campanha de finan-
ciamento coletivo para levantar 
as 16 mil libras esterlinas (cerca 
de R$ 100 mil) necessárias para 
a conclusão do trabalho. Até a 
manhã desta segunda-feira, a 
campanha já tinha angariado 
cerca de 10,5 mil libras.

“Vamos imediatamente co-
meçar a enviar repórteres para 
sete locais remotos da bacia 
amazônica, que é 28 vezes maior 
que o Reino Unido. A maioria dos 
lugares onde precisar chegar só 
são acessíveis por barco, trilhas 
a pé que levam dias no meio 
da floresta ou pegando carona 
em um helicóptero”, informa o 
texto que anuncia a campanha.

“Os destruidores da Amazô-
nia continuam extremamente 
poderosos e precisam ser res-
ponsabilizados por seus crimes”, 
alerta o documento.

Área onde os corpos foram achados é de difícil acesso

Ponte suspensa sobre o Rio Ganges desaba
Em Bihar, na Índia, uma ponte 

suspensa de quatro faixas sobre 
o Rio Ganges desmoronou nes-
se domingo (4) pela segunda 
vez. Ela está em construção 
desde 2015. Há informação de 
uma pessoa desaparecida.

A construção da ponte co-
meçou em 9 de março de 
2015 e contou com a presen-
ça do ministro-chefe regional, 
Nitish Kumar, para inaugurar 
o projeto.

Muitos trabalhadores esta-
vam ainda na ponte - estrutura 
de quatro faixas, que deve 
ligar Sultanganj a Khagaria, no 
distrito de Bhagalpur - quando 
uma parte da obra desabou 
sobre o rio.

A administração distrital de 
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Ponte já havia caído em 2022
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Brasil e Mundo Parte de ponte que já havia caído em 
2022 desaba novamente. Uma pessoa 
está desaparecida
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Um ano
Bruno e Dom foram mortos 

em uma emboscada, quando 
o jornalista reunia informações 
para um livro que escrevia sobre 
a Amazônia. O livro Como Sal-
var a Amazônia buscava contar 
a história de defensores da 
floresta e dos direitos indígenas 
na floresta amazônica.

O indigenista foi morto com 
três tiros, sendo um deles pelas 
costas, sem qualquer possibi-
lidade de defesa. Já Dom foi 
assassinado apenas por estar 
com Bruno, ou seja, para eliminar 
a testemunha do crime.

Três pessoas foram denuncia-
das à Justiça Federal por envolvi-
mento no crime e na ocultação 
dos corpos: Amarildo da Costa 
Oliveira, Oseney da Costa Olivei-
ra e Jefferson da Silva Lima. Eles 
alegaram legítima defesa, em 
depoimento à Justiça, em maio.

A Polícia Federal (PF) também 
indiciou outras pessoas, entre 
elas dois ex-dirigentes da Fun-
dação Nacional dos Povos Indí-
genas (Funai), por dolo eventual, 
ao não garantir a segurança de 
seus servidores na região.

A PF investiga ainda Rubén 
Dario da Silva Villar, conhecido 
como Colômbia, que, suspeita-
-se, tenha sido o mandante do 
crime. Segundo a PF, a suspeita 
é que ele tenha planejado os as-
sassinatos devido a desavenças 
com Bruno, já que o servidor li-
cenciado da Funai atuava contra 
a pesca ilegal na região.

Um inquérito da PF contra a 
pesca ilegal também foi encer-
rado com o indiciamento de 
dez pessoas.

O que diz o MPF
O Ministério Público Federal 

(MPF) informou na segunda-
-feira que segue atuando em três 
frentes com o propósito de ga-
rantir a condenação de todos os 
envolvidos no duplo homicídio. 
 Além da ação penal contra 
os executores confessos do 
crime, e que também respon-
dem por ocultação de cadáver, 
foram apresentadas mais duas 
denúncias (uma delas já com 
condenação em primeira instân-
cia). Além disso, estão em curso 
dois inquéritos: um é destinado 
a apurar se mais pessoas agiram 
para esconder os corpos das víti-
mas em área de difícil acesso no 
município de Atalaia do Norte, 
e o outro busca identificar pos-
síveis mandantes das mortes.

DIVULGAÇÃO/ PF

Bhagalpur e o governo de Bihar 
informaram que há um desapa-
recido, um guarda que trabalha-
va perto da ponte e que agora 
é objeto de busca das equipes 
de resgate: “Após o colapso da 
ponte, uma pessoa que traba-
lhava como guarda da SP Singla 
Company está desaparecida”.

Diversos vídeos do desaba-
mento da ponte viralizaram nas 
redes sociais. Funcionários da 
administração distrital correram 
para o local após receber a 
notícia. Kumar anunciou que o 
desabamento será investigado.

Esta não é a primeira vez que 
a ponte desmorona. Ela já tinha 
caído em 2022.

O governo de Bihar disse que a 
estrutura tinha “sérios defeitos” 

e algumas partes estavam a ser 
deliberadamente destruídas de 
forma planejada.

“Uma parte da ponte desabou 
em 30 de abril do ano passado. 
Depois disso, peocuramos o Ins-
tituto IIT-Roorkee, considerado 
pela sua experiência em constru-
ção, para fazer um estudo. Ainda 
não foi divulgado o relatório 
final, mas especialistas que ana-
lisaram a estrutura informaram 
que havia defeitos graves”, disse 
o vice-ministro-chefe de Bihar, 
Tejashwi Yadav, citado na NDTV.

Funcionários explicaram que 
a construção tinha desmoro-
nado devido a fortes ventos. 
O governo de Bihar anunciou 
que tomaria medidas contra 
a construtora SK Singla, mas 

após a investigação foi atribu-
ída “ficha limpa” à empresa e a 
construção prosseguiu.

Um trabalhador morreu quan-
do a ponte caiu no ano passado, 
de acordo com as autoridades. 
O projeto começou em 2014 e 
a primeira pedra foi colocada 
um ano depois.

O incidente originou rapida-
mente uma onda de críticas e 
gerou um debate sobre corrup-
ção e má administração na Índia.

Amit Malviya, um alto funcio-
nário do partido do governo, o 
Bharatiya Janata (PBJ), já pediu 
a renúncia de funcionários em 
Bihar, incluindo o ministro-chefe 
Nitish Kumar, que pertence a um 
partido da oposição, a União 
Janata Dal.
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A obra está em fase 
de preparo e estima a 
utilização de 239 litros 
de tinta

Os muros da fachada 
do Bumbódromo de 
Parintins (a 369 qui-
lômetros de Manaus) 

serão tomados por novas cores 
por meio da nova obra intitula-
da “Brasil futuro, ancestral”, de 
autoria do artista parintinense 
Pito Silva. O mural estampará a 
entrada do centro cultural pela 
avenida Paraíba, sendo também 
o cenário para a Praça dos Bois.

A obra está em fase de preparo 
e estima a utilização de 239 litros 
de tinta, que se justifica pelas 
dimensões do trabalho artístico, 
formado por um conjunto de 
três grandes murais — cada um 
medindo 9 metros de altura e 
7 metros de comprimento. Nas 
laterais, um curumim e uma 
cunhatã da etnia Sateré-Mawé, 
e no centro, um indígena idoso 
resgatando a ancestralidade dos 
povos originários.

“A obra traz uma reflexão e 
a importância cultural que her-
damos dos nossos ancestrais”, 
explica Pito Silva. “Destaque 
também para a importância da 
preservação e a continuidade de 
tudo isso, que possa ser preser-
vado e transmitido de geração 
a geração”, destaca o artista, 
que diz encontrar inspiração nas 
obras dos parintinenses Lenil-
son Sampaio, Josinaldo Matos, 
Glaucivan Silva, Evanil Maciel e, 
do cenário internacional, ele cita 
o francês Florian Nicolle. 

O mural “Brasil futuro, ances-
tral” tem a curadoria de Diego 
Omar. A técnica mista do grafite 
aliada às pinceladas tradicionais 
é uma característica dos traba-
lhos de Pito. 

“Assinar uma obra como essa 
representa um novo começo e a 
reafirmação da minha verdade 
e identidade, enquanto artista, 
e faz com que eu reflita sobre 
quem sou enquanto pessoa, 
parintinense. Não me refiro a 
isso [obra] como trabalho, é a 
minha vida. É o que eu sempre 
fiz, faço e não consigo ver a 
minha vida sem fazer isso, em 
hipótese alguma”, disse o artista 

O mural estampará a entrada do centro cultural pela avenida Paraíba, sendo também o cenário para a Praça dos Bois

Elymar Santos agita casa de praia Zezinho Corrêa
FOTO: DHYEIZO LEMOS / SEMCOM

O espaço recebeu artistas locais, além da atração nacional Elymar Santos

Palco de mais uma pro-
gramação multicultural, a 
casa de praia Zezinho Cor-
rêa, localizada no complexo 
turístico Ponta Negra, Zona 
Oeste de Manaus, tem re-
cebido semanalmente os 
mais diversos artistas e, 
na noite do último domin-
go (04), não foi diferente. 
O espaço recebeu artistas 
locais, além da atração na-
cional Elymar Santos.

Cerca de 1.500 pessoas 
passaram pelo local, para 
prestigiar os melhores su-
cessos da música român-
tica de Elymar Santos. O 
prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, fez questão 
de prestigiar o evento e 
destacou que a nova es-
trutura tem o intuito de 
impulsionar a realização de 
eventos culturais na cidade, 

e que a grande presença 
do público demonstra a 
consolidação do espaço.

“Esse é o terceiro even-
to nacional aqui no local 
em um mês. Nomes como 
Neguinho da Beija-Flor e 
Frejat já se apresentaram 
aqui, além de mais de 35 
artistas locais, e esse é um 
espaço para a cultura, para 
o lazer, para o turismo, 
para a gastronomia, um 
espaço que Manaus ganha 
e que está se consolidando 
também com a presença 
do público”, disse Almeida.

Com mais de um mês de 
funcionamento, o novo es-
paço turístico administrado 
pela Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreende-
dorismo e Inovação (Se-
mtepi), já recebeu grandes 
nomes da música regional 

e nacional.
Segundo o titular da Se-

mtepi, Radyr Júnior, o tra-
balho é realizado de forma 
transversal com outras se-
cretarias municipais, para 
que o ambiente tenha uma 
programação atrativa nos 
finais de semana e, dessa 
forma, consolidar o espaço 
como atrativo turístico da 
nossa cidade.

“A casa de praia está 
cumprindo seu papel de 
fomento ao turismo, a gas-
tronomia, mas também a 
arte local, e a Ponta Ne-
gra ganhou esse espaço 
importante, temos aqui 
atrações locais e nacionais, 
que são fundamentais tam-
bém para a recuperação da 
economia, considerando a 
pandemia da Covid-19”, 
completou o Radyr.

EMOÇÃO E ROMANTISMO

Bumbódromo de Parintins recebe 
obra ‘Brasil futuro, ancestral’

que, além das telas, incentiva 
novas gerações da cultura do 
hip-hop, atuando como pro-
fessor de danças urbanas no 
Liceu de Artes e Ofício Claudio 
Santoro de Parintins. 

Arte a céu aberto 
O 56° Festival Folclórico de 

Parintins desempenha um 
importante papel na difusão 
dos trabalhos de artistas locais 
e, percebendo esta janela de 
oportunidades, diversos proje-
tos culturais são desenvolvidos 
neste sentido. 

O muralismo que colore a 
Ilha Tupinambarana é uma das 
iniciativas. No ano passado, 
ganhou repercussão o mural 
“Vitória da Cultura Popular”, 
da dupla Curumiz, que tomou 
a fachada principal do Bum-
bódromo e se tornou a marca 

oficial do festival. Outros muros 
da cidade foram revitalizados 
com pinturas de artistas locais, 
dando vida à primeira edição 
do projeto “Parintins Galeria 
Cidade Aberta”.  

Neste ano, os visitantes que 
escolheram como destino o 
56º Festival Folclórico de Pa-
rintins, que acontece nos dias 
30 de junho, 1º e 2 de julho, 
vão se deparar com o colorido 
dos muros tomando toda a 
cidade. A galeria a céu aberto 
será ampliada para outros 10 
muros, incluindo o mural “Bra-
sil futuro, ancestral”.

O secretário de Cultura e Eco-
nomia Criativa, Marcos Apolo 
Muniz, disse que o festival fo-
menta a cadeia produtiva cul-
tural do Amazonas. “Parintins 
é um celeiro de artistas e, na 
temporada do festival, encon-

tram a oportunidade de expor 
as suas obras, descentralizando 
a arte do interior do Amazonas, 
ultrapassando as limitações ge-
ográficas e alcançando várias 
camadas ao redor do mundo”, 
pontua Muniz. 

“Neste ano não será diferente, 
a cidade irá ganhar novos muros 
e a entrada do Bumbódromo, 
onde se concentram as agre-
miações, também receberá uma 
obra grandiosa que, certamen-
te, irá repercutir além do estado”, 
reforça o secretário.

Segundo o diretor de Rela-
ções Governamentais da Coca-
-Cola Brasil, Victor Bicca, por 
meio de iniciativas como essa, 
a empresa se empenha ativa-
mente no desenvolvimento do 
estado. “Estamos comprome-
tidos em auxiliar o Amazonas 
a alcançar um desenvolvimen-

to sustentável, e esta jornada 
perpassa os investimentos na 
cultura. O Festival Folclórico de 
Parintins desempenha um papel 
estratégico para o estado e, 
principalmente, para a comu-
nidade local”, afirma.

O diretor também ressalta que 
a meta do desenvolvimento sus-
tentável mantém a Coca-Cola 
Brasil fiel ao Festival Folclórico 
de Parintins há quase três dé-
cadas. “Por esse motivo, temos 
sido patrocinadores oficiais do 
festival nos últimos 27 anos. 
Essa parceria nos permite gerar 
trabalho e renda para a região, 
além de apoiar os talentosos 
artistas locais. Estamos felizes 
em contribuir para o fortaleci-
mento da cultura amazônica e 
por estabelecer parcerias que 
impulsionam a arte amazonen-
se”, finaliza Bicca.

Divulgação/ XP (Liceu Parintins)

Curso de 
confecção é 
lançado em 
Manaus

BIOINSTRUMENTOS

Com o intuito de estimular 
o processo criativo de con-
fecção de instrumentos mu-
sicais de percussão e efeitos 
sonoros, o Liceu de Artes 
e Ofícios Cláudio Santoro 
apresenta o Curso de Bioins-
trumentos Amazônicos.  As 
inscrições iniciaram na se-
gunda (05) e continuam até 
esta terça-feira (06), das 8h 
às 17h, de forma presencial, 
no Bloco F da sede do Liceu, 
localizada no Sambódromo, 
avenida Pedro Teixeira, Dom 
Pedro.

Serão disponibilizadas 15 
vagas para o público a partir 
de 16 anos. As aulas ocor-
rerão no período de 12 de 
junho a 15 de julho de 2023, 
às segundas e quartas, no 
horário das 14h às 17h.

O curso de Bioinstrumen-
tos Amazônicos é inédito na 
escola de artes do estado. 
A iniciativa visa ao uso de 
organismos naturais, como 
por exemplo, cuias, semen-
tes, ouriços, dentre outros. A 
implantação do projeto pos-
sibilitará preparar os alunos 
para o mercado artístico do 
Amazonas, além de oferecer 
oportunidades de ganhos 
financeiros com a venda da 
sua produção

Ao término do curso será 
criado um Grupo de Prática 
de Bioinstrumentos Amazô-
nicos, com a intenção de 
montar uma miniorques-
tra composta pelos alunos. 
Cada integrante tocará os 
instrumentos confeccio-
nados nas próprias aulas, 
juntamente com o Grupo 
Gaponga, referência em 
biomúsica e no repertório 
utilizando, exclusivamente, 
instrumentos musicais pro-
duzidos a partir de materiais 
orgânicos da floresta.

O diretor do Liceu reforça, 
ainda, que a implantação do 
projeto prevê a possibilida-
de da criação de um movi-
mento musical focado na 
percussão amazônica, que 
atualmente é desenvolvida 
pelo percussionista João 
Paulo Ribeiro, através de 
vários instrumentos criados 
para esse fim.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Fernanda Lopes



Esportes Barezão tem a primeira de-
legada de jogo do AM

ELAS NO FUTEBOL

FAF pede que PF investigue 
Iranduba

INVESTIGAÇÃO

Evento contou com a 
participação de mais de 
160 atletas do Progra-
ma Esporte e Lazer na 
Capital e Interior (Pelci)

Com mais de 160 
atletas participan-
tes, o 1° Workshop 
de Defesa Pessoal 

Feminina no Amazonas, na 
Vila Olímpica de Manaus, 
trouxe palestras e ativida-
des com técnicas de luta 
voltada para mulheres. A 
ação foi realizada pelo Pro-
jeto Formando Campeões, 
ligado ao Programa Espor-
te e Lazer na Capital e  
Interior (Pelci).

“Esse evento é o pon-
tapé do que iremos ter 
aqui na Vila Olímpica de 
Manaus, um ambiente de 
treinamento adequado 
para atletas e de ações em 
defesa das mulheres. O go-
vernador Wilson Lima está 
empenhado em fortalecer 
o esporte em geral, es-
pecialmente o feminino, e 
com essa iniciativa reforça o 
valor do investimento nessa 
área”, destacou o titular 
da Secretaria de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel),  
Jorge Oliveira.

O evento contou com a 
participação da Secretaria 
de Estado de Justiça, Direi-
tos Humanos e Cidadania 
(Sejusc), especialistas em 
Defesa Pessoal e atletas 
de destaque no ramo, que 
compartilharam técnicas e 
treinamentos com as parti-
cipantes. “É uma honra fazer 
parte dessa iniciativa, em 
compartilhar conhecimen-
tos para fortalecer ainda 
mais a comunidade femi-
nina”, declarou a atleta de 

Tenista vence e país volta às quartas 
de Roland Garros

Último brasileiro a chegar tão longe 
no torneio foi Gustavo Kuerten

A paulistana Beatriz Ha-
ddad voltou a quebrar a 
escrita nesta segunda-
-feira (5) ao vencer de 
virada a espanhola Sara 
Sorribes, 2 sets a 1, e co-
locar o Brasil  de volta às 
quartas de final de Ro-
land Garros. Desde 2004, 
com o catarinense Gusta-
vo Kuerten, um brasileiro 
não chegava tão longe no 
saibro parisiense. Entre 
as mulheres, Bia pôs fim 
a um jejum ainda maior, 
igualando o feito de Ma-
ria Esther Bueno, que em 
1968 ficou entre as oito 
melhores no US Open.  

Atual número 12 no 
ranking mundial, Bia vol-
ta a competir às 7h (ho-
rário de Brasília) de quar-
ta (7), contra a tunisiana 
Ons Jabeur (7ª) por uma 
vaga nas semifinais. As 
duas já se enfrentaram 
duas vezes, ambas com 

APÓS 19 ANOSCOPA DO MUNDO DE CANOAGEM

Canoísta brasileira 
fatura prata em etapa

A canoísta brasileira Ana 
Sátila foi vice-campeã na pro-
va de caiaque extremo (K1 
Cross) neste domingo (4), na 
etapa de Augsburg (Alema-
nha) da Copa do Mundo de 
Canoagem Slalom. À frente 
de Sátila ficou Stefanie Horn 
(Itália), que levou o ouro, e 
Mônica Vilarrubla. (Andorra) 
que encerrou a disputa na 
terceira posição.  A modali-
dade K1 Cross estreará como 
modalidade olímpica nos Jo-
gos de Paris 2024.  

vitória de Jabeur.
A brasileira começou 

bem na partida de hoje 
(5), contra Sorribes (132ª), 
que se garantiu nas oita-
vas após a desistência da 
cazaque Elena Rybakina – 
número 4 do mundo - em 
razão de uma virose. Bia 
chegou a abrir vantagem 
de 5/2 no placar, mas pas-
sou a oscilar com o jogo 
defensivo da espanhola e 
perdeu por 6/7 (3-7). Na 
segunda parcial, Bia reto-
mou o controle do jogo, 
ganhando por 6/3. O ter-
ceiro set foi marcado pelo 
equilíbrio, e Bia se supe-
rou em quadra e arrema-
tou a vaga nas quartas ao 
levar o set por 7/5, após 
3h51 de partida.

Outros resultados
A parceria da brasilei-

ra Luisa Stefani com a 
canadense Gabriela Da-

Brasileira subiu ao pódio na prova 
K1 Cross que estreará em Paris 2024

browski se despediu de 
Roland Garros ao perder 
o duelo de quartas de 
final por 2 sets a 1 (6/4 
4/6 6/2) para a dupla de 
Leylah Fernandez (Cana-
dá) e Taylor Towsend (Es-
tados Unidos).

Na sequência, Stefa-

“Eu estou aqui com a pra-
ta inédita, foi uma competi-
ção acirrada do começou ao 
fim, foi bem desgastante e 
sair assim da prova com essa 
medalha é uma sensação in-
crível, obrigado mais uma vez 
para todos os que torceram 
por mim”, disse Sátila, cam-
peã mundial da categoria em 
2018 e atual campeã nos Jo-
gos Pan-Americanos.

Com a prata deste domin-
go (4), a brasileira já soma 
cinco medalhas em etapas 
da Copa do Mundo. As com-
petições na Europa servem 
de preparação para o Mun-
dial, em Londres (Inglaterra), 
em setembro, que distribui-
rá seis vagas por gênero na 
prova de K1.

A próxima etapa da Copa 
do Mundo começa na sexta 
(9) em Praga (República The-
ca). Além de Ana Sátila, a de-
legação brasileira conta com 
os atletas Mathieu Desnos, 
Kauã da Silva, Omira Estácia 
e Pedro Henrique Gonçalves.

1º Workshop acontece na 
Vila Olímpica de Manaus

jiu-jitsu, Luíza Dantas, que 
participou como instrutora 
do workshop.

Amanda do Amaral, mãe 
da pequena Manuela Ama-
ral, atleta de apenas 6 anos 
de idade, do núcleo do Pelci 
no Bairro Betânia, compar-
tilhou como a prática de 
jiu-jitsu tem transformado 
a vida de sua filha. “Em 
meio à investigação de au-
tismo, minha filha Manuela 
sofria de ansiedade e ti-
nha intolerância ao toque. 
Por recomendação da psi-
cóloga, buscamos o Pelci 
e, em quase 2 meses de 
prática de jiu-jítsu, minha 

filha melhorou significati-
vamente. Sou extremamen-
te grata ao Governo do 
Amazonas por essa oportu-
nidade e por estar partici-
pando desse evento”, disse  

Amanda Amaral.
O workshop deu início 

à criação dos núcleos de 
defesa pessoal, exclusivo 
para mulheres, coordena-
do pelo projeto Formando 

ni voltou a competir nas 
quartas das duplas mis-
tas, ao lado do gaúcho 
Rafael Matos, A dupla 
brasileira foi superada, 
por 2 sets a 0 pela par-
ceria Japão-Alemanha, 
formada por Miyu Kato e 
Tim Puetz.

REPRODUÇÃO
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Órgão 
propõe multa 
a autores 
de ataque 
racista

VVIINNII  JJRR..  

A Comissão Espanhola Anti-
violência - órgão colegiado do 
Conselho Superior de Desporto 
da Espanha - propôs, nesta se-
gunda-feira (5), após reunião no 
Conselho Superior de Esportes, a 
aplicação de multa de 60 mil eu-
ros (o equivalente R$ 316,8 mil) e 
veto por dois anos em ambientes 
esportivos aos quatro suspeitos 
de pendurar numa ponte na ca-
pital espanhola um boneco preto 
com a camisa 20 do Real Madrid, 
usada pelo atacante brasileiro 
Vinícius Júnior. Junto ao boneco 
inflável, havia uma faixa vermelha 
e branca - em alusão às cores do  
Atlético de Madrid - com a frase 
“Madri odeia o Real”. Os quatro 
torcedores foram identificados 
como integrantes de uma torcida 
organizada e seguem sob inves-
tigação do tribunal de justiça por 
crime de ódio.

A Comissão Antiviolência, que 
cuida de casos de racismo, xeno-
fobia e intolerância em ativida-
des esportivas , sugeriu também 
o aumento do valor da multa 
-  de 4 mil euros para 5 mil 
euros (R$ 26 mil reais) - aos três 
indivíduos identificados de pro-
ferirem  insultos racistas contra 
Vini Jr. no último dia 21 de maio, 
durante duelo Real Madrid x 
Valência, pelo Campeonato o Es-
panhol organizado pela LaLiga.  
A Comissão justificou a elevação 
da multa por “entender que os 
autores estavam conscientes de 
que seus atos eram reprováveis   
e por terem repetido as ações ao 
longo desta temporada”.

Após a repercussão dos atos 
racistas sofridos por Vini Jr em 
21 de maio - foram ao todo 10 
ataques desde 2021 -, a polícia 
espanhola deteve sete suspeitos: 
quatro prisões referem-se aos 
envolvidos no caso do boneco 
preto pendurado numa ponte 
em frente ao Centro de Treina-
mento (CT) do Real Madrid, e os 
outros foram identificados como 
torcedores do Valência. 

Campeões. Hoje os pro-
gramas esportivos da Se-
del somam mais de 10 mil 
atletas, 35% deste público 
é de mulheres nas mais 
diversas modalidades.

Os programas esportivos da Se-
del somam mais de 10 mil atletas

FOTOS: Divulgação/Faar
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@fernandocoelhojr   Fernando Coelho Jr.

. O advogado Henri-
que Furtado reuniu os 
amigos na pérgula da 
piscina do Condomínio 
Reserva Inglesa, na tarde 
de sábado.

. A pièce de resistence 
era um churrasco sensa-
cional, que rolou até as 
primeiras horas da noite.

. O motivo do evento 
era reunir o grupo de 
amizades do anfitrião, 
um dos nomes mais que-
ridos da nova geração da 
cidade.

Lunch time

O secretário de Comunicação da gestão do prefeito David Almeida, o jornalista Israel Conte reúne agências de publicidade, em preparação 
para anúncio de grande novidade que irá agitar a cidade, em breve!

. A Amazon Best sacudiu 
a Arena da Amazônia, com 
seu evento “Planeta Boi”, 
que anualmente agita a tur-
ma que curte a temporada 
bovina prè-Parintins.

. O evento, coordenado 
pelos ótimos Geyna Brelaz 
e Valdo Garcia, movimen-
tou a agenda do fim de se-
mana, com uma noite pra lá 
de bonita e animada.

. Noitada das boas!

Henrique Furtado e Maria Rodrigues, na 
tarde de churrasco que movimentou o 
sábado do Condomínio Reserva Inglesa

Planeta Boi

‘Pense Antes’
. Com o objetivo de apresentar 

à comunidade escolar orienta-
ções e estratégias para trabalhar 
a prevenção do consumo de 
substâncias tóxicas, lícitas e ilí-
citas nas escolas, a Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação (Semed), 
lançou, na segunda-feira, o pro-
jeto “Pense Antes”, no auditório 
da Secretaria.

. O projeto “Pense Antes” traz 
uma proposta de uma parceria 
para trabalhar, por intermédio 
da literatura, a prevenção ao uso 
indevido de drogas nas escolas 
da rede municipal de ensino, 
com estudantes do 6° ao 8° ano 
do ensino fundamental em 86 
escolas da Semed.

Workshop
. Promovido pela Câmara de 

Comércio Brasil-Estados Uni-
dos da Flórida (BACCF), será 
realizado na sede da Federa-
ção do Comércio do Amazonas 
(Fecomércio AM) o workshop: 
“Como ingressar no mercado 
norte-americano”.

.  O evento será realizado no 
dia 13 de junho, das 08h30 às 
12h30, na Fecomércio AM, na 
Rua São Luiz, em Adrianópolis.

. O workshop tem o intuito 
de oferecer uma visão panorâ-
mica, resumida e prática sobre 
diferentes assuntos para em-
presários e/ou executivos que 
tenham interesse em fazer ne-
gócios com os EUA. Assuntos 
estes que serão abordados e 

explorados em detalhe e pro-
fundidade no 19º Seminário 
a ser realizado em Miami nos 
dias 25, 26 e 27 de setembro 
deste ano.

. A programação é destina-
da a executivos, empresários 
e empreendedores brasileiros 
com interesse em expandir 
os negócios de suas empre-
sas, desejo de iniciar um novo 
projeto, o intuito imigratório 
profissional ou investimentos 
nos EUA. As inscrições são gra-
tuitas, com vagas limitadas, e 
devem ser realizadas pelo link: 
https://bit.ly/WorkshopFeco-
mercioAM . Para mais informa-
ções, os interessados podem 
entrar em contato pelo núme-

A bela Thaís Chalub

Kekê Marques, Paulo 
Queiróz, Gabriela Nobre 
e Gabriel Gadelha

O anfitrião Henrique Furtado com Thaís 
Chalub e Ademar Mourão Neto Kelly Pinheiro e Gisele França

O  bonitón Arthur Bisneto conferindo 
o animado “Planeta Boi 2023”

Valdo Garcia e Geyna Brelaz no ótimo “Planeta 
Boi” que agitou a Arena da Amazônia

Raissa 
Leite leva o 
alto astral 
para a 
noite na 
Arena da 
Amazônia
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